

# Dank

Dieses Buch wäre nicht zustande gekommen ohne die Mithilfe zahlreicher Personen und Institutionen, die hier nicht namentlich aufgeführt werden können. Eigens erwähnen möchte ich dennoch die Direktion, Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter des Deutschen Historischen Instituts in Paris, darunter Thomas Maissen und besonders Mareike König, die den Band auch redaktionell betreut hat, sowie die Kolleginnen und Kollegen der École des hautes études en sciences sociales. Dem lebendigen Kontakt mit den Studierenden dieser Einrichtung, an der ich 40 Jahre unterrichten konnte, verdanke ich zahlreiche Anregungen, ebenso wie dem fortwährenden Austausch mit einer ganzen Reihe von befreundeten Gesprächspartnerinnen und Gesprächspartnern aus aller Herren Länder, die sich in manchen Einzelheiten der hier vorgestellten Geschichte wiedererkennen mögen.

Ihnen allen gilt mein herzlicher, aufrichtiger Dank.

Paris, Dezember 2024

Michael Werner